

**1 Million**  
 Pour toi chaque jour  
 Souscris à ton forfait à partir de 300F  
 \*909#  
 Avancer. Pour vous. Pour tous. togocom.tg

Le Millionnaire c'est moi!

www.journal-lemedium.com

# LE MEDIUM

Hebdomadaire d'Informations #  
 Société - Politique - Economie - Développement - Culture

N° 0538 du 31 Janvier au 06 Février 2023- Prix : 250 F CFA

**TOGO / POLITIQUE :**

# Pouvoir et Opposition, le serpent à trois têtes

Ceux qui critiquent      Ceux qui proposent      Ceux qui agissent

P.3

AGRICULTURE/FOPAT MARITIME :

## Produire pour P.5 créer la richesse



Faure Gnassingbé échangeant avec les acteurs agricoles à Tsévié.

DROITS DE L'HOMME - HRC.NET- ROADDH :

## La législation togolaise P.2 est favorable au rassemblement pacifique



Une vue de l'assistance lors des travaux

CORIS BANK INTERNATIONAL TOGO ÉTEND

SON MAILLAGE DANS LES PLATEAUX :

## CBI s'ouvre aux P.6 clients d'Atakpamé



La nouvelle agence CBI-Togo d'Atakpamé

**EmploiTogo.com**  
 Des annonces, des offres d'emploi,  
 une banque de Cvs, des formations.  
**Journalemploi.com** Tel 22 20 05 53

**Météo du jour**

**Matin:**  
 Partiellement couvert  
 32°C

**Après-midi:**  
 Partiellement couvert  
 25°C

**OTR** OFFICE TOGOLAIS DES RECETTES

Faisons le simplement **EN LIGNE**

avec **DIMANA**

**DIMANA, la nouvelle plateforme digitale de DECLARATION, de PAIEMENT et de DEMANDE DE SERVICES en ligne de l'OTR**

Office Togolais des Recettes - OTR    +228 90 99 41 01    8201    <https://dimana.otr.tg>

**EDITO**  
**LA HAINE,  
LE GOUFFRE**

**Joëlle Laurencin,**  
*Dans une de ses méditations sur l'amour, arrive à une certitude. Elle affirme que : "Si l'amour est la clé de l'humanité, la haine en est le gouffre, qu'il vaut mieux éviter."*

Que voulait-elle nous faire comprendre ? En effet, Joëlle Laurencin nous invite à l'amour. Avec conviction et certitude, elle nous confirme que l'amour guérit. L'amour embellit notre vie. L'amour efface les soucis. L'amour est infini. L'amour est indestructible. L'amour est la joie. L'amour est en toi. L'amour est une évidence. L'amour est une conscience. L'amour est une résonance. L'amour est la clé de l'humanité.

La haine en est le gouffre, qu'il vaut mieux éviter.

**Crédo TETTEH**

**DROITS DE L'HOMME - HRC.NET- ROADDH :**

**La législation togolaise est favorable au rassemblement pacifique**

**L**e Réseau Ouest Africains des Défenseurs des Droits Humains (ROADDH) a participé du 21 au 29 janvier 2023 à Genève à la réunion annuelle du HRC.NET.

Le HRC.NET est un consortium d'ONG sous régionales, régionales et internationales des droits de l'homme qui a pour objectif principal de faire des plaidoyers auprès du Conseil des Droits de l'Homme (CDH) des Nations Unies en vue de l'amélioration des droits de l'homme dans les pays du monde.

Cette réunion annuelle de Genève a pour but de collecter la situation des droits de l'homme dans les pays et de planifier les actions à mener auprès du CDH.

C'est justement en sa qualité de membre que le Réseau Ouest Africains des Défenseurs des Droits Humains (ROADDH) a pris une part active à la rencontre de Genève.

Mme Mélanie SONHAYE KOMBATE, Directrice des Programmes et Plaidoyer et M. Pierre-Claver DEKPOH, Chargé de Programme Promotion et Levée de Fonds ont représenté le ROADDH/WAHRDN à cette rencontre de haut niveau.

Que retenir sur la situation des droits de l'homme au cours de cette réunion de Genève ?

Au cours des travaux de cette année, quatre pays africains ont été visités à travers les actions menées. Il s'agit du Nigéria, du Sénégal, du Togo et de la Guinée.

Pour les responsables du ROADDH/WAHRDN et du HRC.NET, en ce qui concerne le Togo, il faut se féliciter de l'avancée d'un processus d'élaboration d'une loi sur la protection des défenseurs des droits de l'homme dans notre pays.

La réunion note cependant qu'après une période de restriction de l'espace public, liée à la COVID 19 et la lutte antiterroriste, il y a, en ce moment, une accalmie dont on



Une vue de l'assistance lors des travaux

peut s'inquiéter quand on voit se profiler à l'horizon une période chargée, de calendrier électoral.

A l'attention des autorités togolaises, la réunion juge importante qu'elles soient accompagnées afin que cette loi qui sera votée à l'assemblée nationale tienne compte

essentiellement de l'esprit de la déclaration des Nations Unies de 1998 sur les Défenseurs des Droits de l'Homme, notamment en ce qui concerne la définition du Défenseur des Droits de l'Homme.

Somme toute, conclue la plénière du HRC.NET, la législation

togolaise est favorable au rassemblement pacifique, mais n'est que partiellement respectée par les autorités. Il est possible de se rassembler, toutefois les autorités ont le dernier mot, quant au choix du lieu, de la date et des modalités des rassemblements.

Précisons qu'au cours de leur mission, les deux membres du Secrétariat du ROADDH/WAHRDN ont eu à participer à des rencontres avec le bureau du HCDH, des Représentants des Procédures Spéciales du CDH et des Organisations des droits de l'homme, basées à Genève, afin de discuter de la situation des droits de l'homme dans les pays de l'Afrique de l'Ouest.

**Crédo TETTEH**

**OTR**  
OFFICE TOGOLAIS DES RECETTES

**Les facilités douanières offertes par l'OTR pour les marchandises en transit**

**a. Exonération de la Redevance Statistique (RS)**  
Plus de perception de la Redevance Statistique. Cette exonération découle d'une convention qui existe, depuis les années 80 entre le Togo et les pays de l'Interland dans le cadre du Transit Routier Inter-Etats (TRIE) des marchandises dans le CEDEAO.

**b. Taxation réduite au titre de la taxe dite de «péage»**  
Cette taxe est de 200F/tonne indivisible pour les marchandises en transit à destination des pays du Sahel contre 2000F/tonne indivisible pour celle qui concerne les marchandises destinées à la mise à la consommation au Togo.

**c. Scannage des conteneurs en transit sans paiement du Droit de Passage au Scanner (DPS)**  
Les conteneurs destinés à la mise à la consommation sont soumis à un passage au scanner (DPS) à raison de 50 000 FCFA par conteneur. Depuis avril 2021, pour des raisons de sécurité et de protection des consommateurs des pays de destination du transit au départ du PAL, le scannage obligatoire et systématique des conteneurs en transit a été instauré.

**d. Suivi électronique des marchandises en régime de transit**  
Les marchandises sont sécurisées durant le transit. Le Système de Suivi Electronique (SSE) déployé au Togo est un service spécial offert gracieusement pour le suivi et la géolocalisation des marchandises sur les corridors togolais.

**e. Dématérialisation des procédures**  
Toutes les procédures douanières sont digitalisées avec pour avantages la célérité des opérations d'enlèvement des marchandises et la réduction des coûts.

**f. La multiplicité des portes de sortie**  
Le Togo a ouvert le bureau de Douane de Poniou au transit offrant aux Opérateurs Economiques des pays du Sahel passant par le Port de Lomé, plusieurs portes de sortie. Le bureau de douane de Poniou vient s'ajouter aux autres notamment :  
\* Sanvee-Condji (sud-est) et Kéto (nord-est) pour frontière avec le Bénin ;  
\* Kwadjovikope (sud-ouest) et le Poste de Contrôles Juxtaposés de Noopé-Akanu (sud-ouest) pour la frontière avec le Ghana ;  
\* Poniou à l'extrême nord-est pour les frontières avec le Bénin et le Burkina Faso ;  
\* Cinkassé au nord du Togo pour les frontières avec le Burkina et le Bénin.

**g. La réduction du temps de passage aux frontières togolaises et la non rupture de charges**  
A la faveur de l'interconnexion des systèmes douaniers informatiques dont le protocole entre le Togo, le Burkina Faso et le Niger, le temps de passage au cordon douanier a été considérablement réduit. Les ruptures de charges aux frontières n'existent pratiquement plus.

**h. L'installation du bureau de douane sur la PIIA**  
Pour régler les problèmes d'engorgement du Port Autonome de Lomé, de surestaries et de diverses pénalités liées au stationnement, la Plateforme Industrielle Intégrée d'Adicopé dispose en son sein, des aires de stockage pour les marchandises en transit vers les pays de l'interland.

Office Togolais des Recettes - OTR | Canal OTR | +228 90 99 41 01 | 8201

**TOGOSTARTUP.COM**

Nous aidons les entrepreneurs à vendre ou à transmettre leurs entreprises à d'autres entrepreneurs. Vous allez prendre votre retraite, voyager, vendre votre fonds de commerce, nous sommes là pour vous trouver des repreneurs fiables.

Whatsapp : 91 06 88 07 - 9612 04 24

**EMPLOITOGO.COM**

PUBLIER VOS OFFRES D'EMPLOI ET RECRUTER LE MEILLEUR CANDIDAT SUR EMPLOITOGO.COM

PRIX D'UNE ANNONCE : 10 000 FCFA

Whatsapp : 91 06 88 07 - 9612 04 24

Paiement par tmoney ou flooz

[info@sogesti.net](mailto:info@sogesti.net)

**EMPLOIENPOCHE.COM**

PUBLIER VOS APPELS D'OFFRES, VOS MARCHES PUBLICS -INSCRIPTION COMME PRESTATAIRE

PRIX D'UNE ANNONCE : 10 000 FCFA

Whatsapp : 91 06 88 07 - 9612 04 24

Paiement par tmoney ou flooz

[info@sogesti.net](mailto:info@sogesti.net)

**SOGESTI REVENDEUR DES LOGICIELS SAGE**

Nos consultants certifiés SAGE mettront leur expérience et leur savoir-faire à votre service pour vous accompagner dans tous vos projets. Du commercial, au consultant en passant par votre chef de projet dédié, vos interlocuteurs clés assurent l'installation, le paramétrage personnalisé, la formation, le support technique ainsi que la maintenance de votre système de gestion Sage.

Sage compta monoposte à partir 600 000 FCFA

sage gescom à partir de 600 000FCFA

sage paie rh à partir de 800 000 FCFA

Pour les installations et formations, merci de nous contacter:

NOUS JOINDRE SOGESTI GROUP

139 RUE VANLARE FACE CSTT

Whatsapp : 91 06 88 07 - 96 12 04 24

[info@sogesti.net](mailto:info@sogesti.net)

**LE MEDIUM**  
Médias d'Information

Récépissé  
N°0062/12/05/99/0465/29/10/12/HAAC

Adresse :  
23Rue Formatec, Agoè-CAcavéli  
01 BP : 450 Lomé  
Tél : +228 91538081  
Courriel : lemedium2013@yahoo.fr  
Maison de la Presse, Casier N° 78  
N°RCCM : TG-LOM 2015A6516  
NIF : 1000480972  
N°CFE : 7966PP2015/2015

**Directeur de la Publication :**  
CRÉDO ADJÉ K. TETTEH  
**Directeur de la Rédaction :**  
Ali SAMBA  
**Rédaction :**  
Crédo TETTEH  
Ali SAMBA  
**Infographie :** JPB  
**Crédit Photos:** KEKERE Razak  
**Impression :** SDR  
**Tirage :** 2.500 exemplaires  
**Distribution:** Dodo Abalo (90 975256)

TOGO / POLITIQUE :

# Pouvoir et Opposition, le serpent à trois têtes

**T**out champ politique défini est occupé et animé aussi bien par le pouvoir et ses adversaires traditionnels que constituent les opposants ou l'opposition dans son ensemble.

Par Crédo TETTEH

Le Togo n'échappe pas à ce domaine de définition. Tout comme le parti au pouvoir et l'opposition, il existe des militants, des sympathisants, des acteurs premiers, des dévoués, des convertis, des convaincus mais, aussi des profiteurs, des opportunistes fieffés, etc. C'est dire qu'en considérant les échantillons des adeptes aussi bien de l'opposition que du parti au pouvoir, il existe trois (03) catégories de militants : ceux qui critiquent, ceux qui proposent et ceux qui agissent. Bref, le serpent à trois têtes.

## L'existant au sein de l'opposition

Dans la plupart des partis de l'opposition togolaise, à bien les suivre et scruter leurs actions sociopolitiques et leur fonctionnement, nous pouvons sans grand risque de nous égarer, affirmer que l'opposition togolaise souffre du phénomène de serpent à trois têtes ;

Au sein donc des partis de l'opposition, on y retrouve ceux qui critiquent, ceux qui proposent et ceux qui agissent.

Si ceux qui critiquent font la majorité dans le vase de l'opposition, l'on devra se poser la question de savoir si la critique est pour eux un mode de vie ou une mode. Ils sont nombreux à critiquer à tout bout de champ sans prendre réellement le temps nécessaire d'analyses et parfois même d'introspection. Le mode opératoire en ce qui les concerne est de critiquer avec véhémence sans pour autant comprendre exactement ceux pourquoi ils critiquent et tombent très souvent dans la diffamation, dans la gaminerie politique.

Somme toute, ils s'illustrent ainsi au sein de la classe de l'opposition comme des exécutants dont la réflexion leur est interdite. Ce faisant, loin de contribuer à l'essor de leur parti politique, dont ils sont ainsi éloignés, ils se ridiculisent, rabaissent l'évolution de leur parti et définissent au grand jour ce que sont réellement leurs leaders qui très souvent se cachent derrière ces derniers et les utilisent comme des canons.

Aux côtés de ceux qui critiquent au sein de l'opposition, se retrouvent ceux qui agissent sans réfléchir et qui ne font qu'obéir à des mots d'ordre. L'essentiel pour eux, qui se cherchent pour la plupart et pensent qu'être opposants est une mode, c'est de donner satisfaction à leurs leaders et d'espérer se rapprocher d'eux, se faire connaître pour se définir dans la société. Comme quoi, être opposant serait devenu une profession " noble " dans un contexte particulier. Et ça permet de se bomber les torses dans le



quartier.

Pour clore le chapitre de l'opposition dans sa conception de serpent à trois têtes, on ne saurait occulter la catégorie de ceux qui proposent. A ce niveau, ils sont très peu au sein de l'opposition à proposer des approches de solutions pour l'évolution des choses et le bien-être des populations, partant de leurs militants qu'ils assimilent abusivement aux populations togolaises en général.

## Ce qui se passerait au sein du parti au pouvoir

Au sein du parti au pouvoir, bien souvent à la bourre pour ne rien perdre de son champ de maïs, il existe également le serpent à trois têtes. Et ici, c'est très venimeux car, en ne sachant pas se remettre en cause au plus vite et redimensionner certaines choses, on peut facilement perdre le pouvoir au profit d'une opposition qui a du mal jusqu'à présent à se définir.

Dans tout parti politique au pouvoir, ceux qui critiquent ne font pas défaut. Pour ces derniers, critiquer ne saurait signifier insulter, diffamer, se ridiculiser sur les réseaux sociaux ou en public. Ils critiquent tout en portant des gants et n'ont pas tous le culot de s'exprimer pour se faire entendre en vue de corriger les inégalités, les imperfections, les frustrations, les déceptions, les désolations, les messes de chapelles ou de quartiers politiques, bref de réseaux à multiples facettes. Mais, ils sont bien là dans le parti au pouvoir. Cependant, ils n'osent pas soulever leur tête au risque de se faire taper dessus par leurs " supérieurs " ou " leaders " qui eux aussi s'investissent pour ne pas perdre leurs premières places et privilèges. Le risque encouru par les militants qui aimeraient bien critiquer les choses pour que ça marche bien, c'est justement qu'ils se taisent et partagent en cachette pour ceux qui le peuvent, leurs amertumes, ressentis, désolations, avec leurs adversaires politiques qui naturellement en profitent pour animer des sujets et exploiter les multiples failles existantes au sein du parti au pouvoir.

Parmi le lot de ceux qui critiquent au sein du parti au pouvoir, face à leurs " gourous ", on semble imposer une " certaine discipline " de parti comme pour faire taire les gens, les militants et sympathisants. On met tout dans la notion de " discipline de parti " et libre cours donc à toutes sortes d'abus sur les

militants, ce qui n'est pas habituellement une directive de leur premier responsable ou militant. On abuse des autres, on les martyrise, on les tétanise avec ce céleste slogan de discipline de parti. Comme pour insinuer qu'au sein du parti au pouvoir, point n'est besoin de s'offusquer contre les manières de conduites des choses même si abus il y a.

Pour ceux qui osent critiquer au sein du parti au pouvoir, c'est presque un péché originel que de procéder ainsi. Même en face de brulures de feux, il n'est pas permis de dire que ça fait mal ou qu'on doit très vite éteindre le feu si feu il y a. Sacrilège donc, pour toi qui oserait procéder ainsi. Les " gourous " ne te laisseront pas tranquilles et t'auront à vie dans leur champ de tir. Bref, un élément à surveiller de très près. Et pourtant !

## Et que dire de ceux qui proposent....

Même au sein du parti au pouvoir, ils sont infimes ceux qui proposent. Par peur de se faire identifier, par les " gourous " et les " leaders de l'heure " qui n'ont d'autres ambitions que de conserver leurs statuts, prestiges, privilèges, avantages et honneurs, ceux qui peuvent proposer ou proposent sont à compter du bout des doigts. Cette situation ne ferait pas du bien au parti au pouvoir qui au contraire a bien plus besoin de propositions pour remodeler les choses, motiver et booster les militants qui se reconnaîtront assez facilement dans les prises de décision et dans les actions dirigées.

## La loge de ceux qui agissent

S'il est établi dans la vie que le travail libère et paie, il faut se retenir dans le cas de tout parti au pouvoir, de tout affirmer ainsi.

Généralement et très souvent, ceux qui agissent, qui ont le culot d'agir pour défendre les idéaux du parti, ceux qui sont ou ont toujours été au front, avec aisance et efficacité, dévouement et conviction, sagesse et dextérité, sont les très mal lotis. Et ils sont très peu ceux qui agissent véritablement à tous les degrés au sein du parti. Pour ceux qui osent le faire ou le font fréquemment, c'est la migraine, les déceptions, les désolations, les manques de considération, l'absence de reconnaissance pour travail accompli, bien accompli qui constituent leurs récompenses. Ceux qui décident ou participent aux pri-

ses de décisions au sein du parti au pouvoir, n'agissent pas toutes les fois selon les réalités pour savoir valoriser et encourager ceux qui agissent pour le bien du parti. On préfère aller chercher des " militants de la " 25ème heure " en lieu et place des militants convaincus, pour les hisser et les faire bénéficier des privilèges du parti et des positionnements stratégiques. On n'agit pas pour le bien du parti et on sabote ainsi toutes les bonnes actions du premier responsable du parti qui n'a pas accès à tous ses militants. Et c'est bien dommage pour un parti au pouvoir de ne pas reconnaître les efforts et actes salutaires de ses militants et sympathisants. On préfère quand tout est calme et sous contrôle de donner les dividendes des exploits de ceux qui agissent à ceux-là qui ne s'étaient jamais donnés pour la cause du parti et qui sortent subitement de nulle part, pour jouer les grands rôles.

Ainsi faisant, on démobilise et on affaiblit sans le savoir le parti au pouvoir et son président qui aucunement ne leur aurait jamais donné des instructions du genre, de ne pas reconnaître les efforts de ceux qui agissent. Pour preuve, quand c'est chaud pour tout parti au pouvoir, rares sont-ils à être au front pour sauver les meubles. La plupart des profiteurs cherchent toujours des passerelles pour rejoindre le camp adverse, pour se mettre à l'abri. Au même moment, ceux qui agissent et qui sont toujours demeurés sur les champs de combat ou de bataille jusqu'à sauver le soldat politique, ne sont pas du tout récompensés. Leur mérite n'est pas reconnu et ceci à dessein car, on préfère les maintenir dans leur état comme si eux ils n'ont pas besoin de savourer les fruits de leurs bonnes actions. Et généralement qu'est-ce qui se passe dans les états-majors de tout parti au pouvoir en procédant ainsi, en démotivant la catégorie de ceux qui agissent, on se retrouve au finish affaibli et laminé par l'adversaire politique sur tous les terrains. Et c'est en de pareilles situations qu'on s'évertue à convaincre " ceux qui agissent " à investir le théâtre de la lutte politique pour renverser les tendances ou espérer reprendre la main. Ce qui semble toujours difficile car les doses de motivation sont réduites depuis des lustres.

La question que nous nous posons, est de savoir si des esprits malintentionnés n'agiraient pas dans l'ombre pour créer des situations assez difficiles à leur président et à leur parti ? Auraient-ils pour ambition cachée, ce faisant, d'affaiblir ou de nuire à leur leader politique ? Auraient-ils d'autres agendas dissimulés ? Les interrogations demeurent et donnent vie à cette réflexion de Ligeor Nsongola : "Il y a une valeur qu'il ne faut pas perdre pour aucune raison au monde, c'est la dignité."

Et ceux qui agissent ne perdent jamais leur dignité.



Le Chef de l'Etat togolais, Faure Gnassingbé, effectuée à compter de ce lundi 30 janvier, une visite de travail et d'amitié au Gabon.

Deux mois après que le président gabonais, Ali Bongo Ondimba, ait foulé le sol togolais, le numéro 1 togolais lui renvoie l'ascenseur.

Faure Gnassingbé effectuée du 30 au 31 janvier 2023, une visite de travail et d'amitié au Gabon. Il s'agit pour les deux hautes personnalités de poursuivre le renforcement des relations de coopération entre leurs deux pays.

A Libreville, Faure Gnassingbé aura des échanges en tête-à-tête avec son homologue gabonais sur plusieurs sujets d'intérêts communs. Il est également prévu des activités de terrain, notamment la visite de la zone d'investissement spéciale de Nkok, un modèle de développement similaire à celui de la PIA (Plateforme industrielle d'Adetikopé), mais aussi le port minéral d'Owendo.

Notons que le Gabon et le Togo entretiennent d'excellentes relations diplomatiques et développent une coopération bilatérale multisectorielle, nourrie par l'amitié et le brassage entre les deux peuples.

Nous y reviendrons!!!

@macite.info

## NOUVELLE VISITE DE TRAVAIL DU MINISTRE DES AFFAIRES ÉTRANGÈRES AU RWANDA



Quelques jours après sa visite de travail à Ouagadougou, le ministre des affaires étrangères, de l'intégration régionale et des Togolais de l'extérieur s'est rendu à Kigali (Rwanda) mercredi 25 janvier. Porteur d'un message du Président de la République Faure Essozima Gnassingbé, Robert Dussey a été reçu par le chef de l'Etat rwandais Paul Kagamé.

Les échanges entre les deux personnalités ont porté sur des sujets d'intérêt commun, notamment la redynamisation des relations commerciales entre le Togo et le Rwanda, à travers la diversification des accords de coopération et des questions de sécurité et de paix. Paul Kagamé et Robert Dussey sont revenus sur l'importance d'accélérer le "processus de matérialisation de la Zone de libre-échange continentale africaine" (Zlecaf), afin de renforcer le commerce entre les pays africains et d'améliorer la part de l'Afrique dans les échanges commerciaux mondiaux.

En marge de son entretien avec le leader rwandais, Robert Dussey a échangé avec son homologue Vincent Biruta.

Source : @Republiquetogolaise.com

**ZOZO**  
PORT DE LOMÉ : 683 NAVIRES INSPECTÉS EN 2022



Au Togo, le nombre de navires inspectés au Port autonome de Lomé est en croissance. Il est passé de 432 en 2021 à 683 en 2022, soit une hausse de 131,76%. Cette performance, le PAL la doit aux mesures prises et aux infrastructures mises à disposition par les autorités portuaires, notamment les véhicules de liaison qui favorisent la rapidité et facilitent les opérations d'inspection. En effet, l'Etat effectue quotidiennement un contrôle rigoureux des navires. Les navires inspectés dans les pays membres du MOU d'Abudja, un mémorandum d'entente regroupant les pays du littoral de l'Afrique de l'ouest et du centre, renouvellent leur contrôle tous les six mois. En rappel, l'an dernier, le Port de Lomé a été classé 1er port à conteneurs d'Afrique subsaharienne et 4ème du continent par la célèbre 'One Hundred Ports' de la revue spécialisée Lloyd's List.

Source : @Republiquetogolaise.com

**UMOÀ-TITRES : 30 MILLIARDS FCFA DANS LES CAISSES DU TRÉSOR PUBLIC**

Le Togo a bouclé vendredi 27 janvier, sa sortie sur le marché financier régional. En quête de 35 milliards FCFA, le pays s'est contenté de 30 milliards FCFA. L'opération, une émission simultanée de Bons et Obligations Assimilables du Trésor sur des maturités respectives de 182 jours, 3 et 5 ans, a attiré une vingtaine d'investisseurs. Les souscriptions recueillies sont ressorties en tout à 46 milliards FCFA, soit un taux de couverture de 132,74%.

Pour ses deux premières sorties de l'année, le Togo a collecté au total, 46 milliards FCFA.

Source : @Republiquetogolaise.com

**202 MILLIARDS FCFA EN 2022 : AU TOGO, LE PORTEFEUILLE DE LA BAD EN NETTE AMÉLIORATION**



Au Togo, la qualité du portefeuille du Groupe de la Banque africaine de développement (BAD), élaboré conformément au Document stratégique pays 2021-2026 est en nette amélioration. Pour le compte de l'année 2022, ce portefeuille s'est d'ailleurs évalué à 202,12 milliards FCFA, avec un taux de décaissement global de 61,5%. Ces données ont été partagées avec le Président de la République, par le n°1 de l'institution bancaire Akinwumi Adesina, à la faveur d'un entretien, le week-end écoulé à Lomé. Les échanges ont notamment porté sur le bilan annuel des interventions du groupe financier panafricain dans le pays, ainsi que les priorités stratégiques pour les années à venir.

Si ses interventions se sont axées sur le renforcement du cadre institutionnel et le développement économique à travers le financement des programmes et projets dans les secteurs des transports, du social, de l'énergie ou encore de l'agriculture, la BAD entend renforcer son appui à l'économie togolaise, en lien avec les projets prioritaires de la Feuille de route gouvernementale. Pour coordonner ses actions, l'institution a nommé en septembre dernier une nouvelle administratrice pour le pays.

Source : @Republiquetogolaise.com

**ECONOMIE : Baisse du chiffre d'affaires des activités des services marchands au 3è trimestre 2022**

**L**e chiffre d'affaires des activités des services marchands au 3è trimestre de 2022 connaît une baisse de 2,3% par rapport au trimestre précédent.

Selon l'INSEED, qui publie ces données, cette décroissance s'explique en partie par la baisse du chiffre d'affaires des activités des branches " Hébergement et restauration " (-12,7%), " Information et communication " (-12,7%), " Activités de services de soutien et de bureau " (-25,5%), " Activités pour la santé humaine et l'action sociale " (-10,9%), " Activités spécialisées, scientifiques et techniques " (-13,7%), au cours de la période sous-revue.

Cependant, on observe une augmentation du chiffre d'affaires des activités des branches, telles que : " Transports et entreposages " (+20,0%), " Activités immobilières " (+348,8%). " Enseignement " (+31,9%), " Activités artistiques, sportives et récréatives " (+31,8%) et " Autres activités de services N.C.A. " (+1,4%). En glissement annuel, les activités des services marchands enregistrent une hausse de 1,8% de leur chiffre d'affaires.

Ainsi, le secteur des " Transports et entreposage "



Le bâtiment abritant le siège de l'INSEED

connaît, au 3è trimestre de 2022, une hausse de 20,0% du chiffre d'affaires par rapport au 2è trimestre 2022. Cette hausse provient essentiellement de l'augmentation du chiffre d'affaires des activités des sous-branches, telles que " Transport par eau " (+9,3%), " Transports aériens " (+23,6%), " Transports terrestres " (+18,6%), " Entreposage et activités des auxiliaires de transport " (+21,5%). Comparée à la même période de l'année précédente, l'activité de " Transport et entreposage " connaît une augmentation de 22,0% de son chiffre d'affaires.

L'activité " Hébergement et restauration " connaît une décroissance, en enregistrant au 3è trimestre 2022, une baisse de 12,7% de son chiffre d'affaires,

par rapport au 2è trimestre de 2022. Cette baisse s'explique par une dépréciation du chiffre d'affaires, observée au niveau de l'activité de la branche " Hébergement " (-29,2%). En glissement annuel, le chiffre d'affaires de l'activité s'apprécie de 27,0%.

Quant à l'activité de l' " Information et communication ", elle connaît une baisse de 21,7% de son chiffre d'affaires au 3è trimestre de 2022 par rapport au trimestre précédent. Cette décroissance s'explique par la baisse de 23,6% du chiffre d'affaires de l'activité de " Télécommunications ", malgré une augmentation de 94,3% du chiffre d'affaires, observée au niveau de l'activité de la branche des " Activités informatiques,

conseil, programmation ". Par rapport au même trimestre de 2021, le chiffre d'affaires des activités de l' " Information et communication " se déprécie de 19,6%.

Les " Activités spécialisées, scientifiques et techniques " connaissent une hausse de 13,7% du chiffre d'affaires, au cours du 3è trimestre de 2022. Cette hausse dépend de celle du chiffre d'affaires des " Activités juridiques et comptables " (+21,7%), des " Activités des sièges sociaux ; conseil en gestion " (+7,3), et de " Publicité et études de marché " (+4,7%). Comparativement au 3è trimestre 2021, le chiffre d'affaires des " Activités spécialisées, scientifiques et techniques " croît de 39,7%.

Aussi, au 3è trimestre de 2022, la branche des " Activités sportives, récréatives et de loisir " enregistre-t-elle une augmentation de 31,8% de son chiffre d'affaires, par rapport au trimestre précédent, et une baisse de 36,1% il y a deux trimestres. Cette hausse s'explique par l'augmentation du chiffre d'affaires de l'activité " Organisation de jeux de hasard et d'argent ". En glissement annuel, le chiffre d'affaires de la branche augmente de 37,3%.

**INFRASTRUCTURES :**

**Rénovation de la route Sokodé-Tchamba-Kambolé**

**D**ans 40 mois, les usagers de la route RN14, Sokodé-Tchamba-Kamboli-frontière Bénin, rouleront aisément sur cet axe actuellement dans un état de dégradation avancée, et qui constitue un handicap sérieux pour les usagers de cette zone de productions agricoles et d'élevage. Les travaux de réaménagement viennent d'être lancés par la PM Victoire Dogbé. Ils vont durer un peu plus de 3ans.

Long de 86 km, cette route permettra, à terme, une réduction du temps de parcours et du coût du transport, avec accès facile aux



La PM Dogbé donnant le coup d'envoi des travaux

centres médicaux, aux établissements administratifs et scolaires et aux marchés des villes de la locali-

té, comme Tchamba et Kambolé.

Selon Zouréhatou Kassah-Traoré, la ministre des travaux publics, cette route permettra au Togo de jouer son rôle dans les échanges entre les pays de la CEDEAO et particulièrement, entre le Bénin et le Togo. " Ce jour marque la concrétisation d'un projet particulier cher au Président de la République. C'est avec ardeur, abnégation et sans relâche que le gouvernement a maintenu le cap fixé dans le cadre de la feuille de route gouvernementale permettant aujourd'hui de faire face à ce grand projet de réhabilitation de la route No 14 Sokodé-Tchamba-

Kambolé-Frontière Bénin, et d'en faire une réalité. Cette détermination affichée est un gage de l'Etat de créer les conditions favorables au développement, afin de hisser progressivement notre pays au rang des Etats émergents ", a-t-elle dit.

Les travaux seront financés par UK Export Finance (UKEF), agence de crédit à l'exportation du Royaume-Uni, qui s'est engagée à apporter une garantie de 50 milliards FCFA pour accélérer la réalisation du projet routier. D'un coût global de 68 milliards FCFA, ils seront réalisés par le constructeur britannique Hitech Construction Africa Limited, sous le contrôle et la surveillance du groupement de bureaux African Ways/Mys Idee.

Le protocole d'accord a été signé en Octobre dernier à Londres, en marge du premier forum franco-britannique sur le commerce et l'investissement en Afrique occidentale et centrale, en lien avec la cérémonie de "Flag Raising" du Togo, marquant l'entrée complète du pays dans le Commonwealth.

**ANNONCE JOB :**

Un particulier cherche à recruter, pour des besoins ponctuels, un professionnel du ménage ayant une expérience en hotellerie ou autres.

Références solides à produire.

Pour tout contact, apelez le 99 73 40 50

## AGRICULTURE/FOPAT MARITIME :

# Produire pour créer la richesse

Les échanges, d'écoute et de partage d'expériences pour une gestion inclusive du secteur agricole, dans le cadre des sessions du Forum des producteurs togolais (FoPAT), entre les autorités en charge du secteur et les producteurs agricoles de la région maritime ont pris fin samedi dernier à Tsévié.

conduire le pays vers la sécurité alimentaire et la souveraineté alimentaire.

Emboitant le pas au Président de la République, le ministre en charge du secteur a insisté sur la réflexion à mener pour rentabiliser les activités agricoles, afin que les productions ne servent pas seulement pour la



Le Président Faure Gnassingbé saluant les populations de Tsévié et de ses environs

S'inscrivant dans la vision d'une gouvernance concertée à travers laquelle les échanges inclusifs permettent de dégager des approches consensuelles, les travaux de ce forum ont été clos par un dialogue direct entre les acteurs du monde agricole de la région et le Chef de l'Etat.

### Exhortation de Faure Gnassingbé

Aux délégués ayant participé à ces deux jours d'ateliers thématiques sectoriels, Faure Gnassingbé a rappelé que, l'agriculture est l'une des forces majeures de l'économie togolaise et doit continuer d'évoluer progressivement pour être un véritable pôle de développement. " Nous devons nous nourrir nous-mêmes, vivre de nos activités agricoles, subvenir à nos propres besoins et ceux de nos familles pour mieux investir dans le développement économique du pays ", a-t-il martelé. Pour lui, l'autosuffisance alimentaire va

sécurité alimentaire, mais aussi pour gagner des revenus. Il faut donc, produire pour créer de la richesse et créer des emplois parce que, l'agriculture représente 70% des activités de la population active et c'est le plus gros pourvoyeur d'emplois dans le pays. La région maritime dispose des atouts énormes pour ce faire.

### Les atouts de la région maritime.

Au niveau de la culture vivrière, on eut y cultiver des céréales (maïs, riz), les légumineuses (haricot, arachides, Niébé), des plantes à racine et tubercules (manioc, igname, Taro, Patate douce), des produits maraichers, fruits et légumes (piment, tomate, adémè, épinard, banane plantain, des agrumes (orange et citron, ananas, noix de coco et autres). On peut aussi faire la culture de rente et diversification : palmier à huile, coton, soja...

Pour la production animale, la



Faure Gnassingbé visitant les stands; ici le matériel agricole exposé.

région est propice à l'élevage des ovins, caprins et volailles, lapins, porcs, et la production halieutique avec la pêche maritime et continentale (poissons d'eau douce, de mer) et des étangs piscicoles. La région maritime est la zone de production maraichère par excellence et de manioc (34% de la production nationale.). Émaillée de divers plans d'eau à savoir le fleuve Zio, le Mono, le Haho, le lac Togo et les lagunes de Lomé et d'Aného, le potentiel des terres irrigables est estimé à 43 000 ha.

En 2022, la production agricole de la région est estimée à 398 808 tonnes dont 272 519 tonnes de céréales, 26 887 tonnes de tubercules et plantes à racines et 99 402 tonnes de légumineuses et oléagineux. C'est une augmentation d'environ 13 000 tonnes par rapport à la production agricole de 2021 qui s'est établie à 387 400 tonnes.

Ces résultats sont en lien avec plusieurs actions du Gouvernement mises en œuvre à travers des programmes et des projets. On peut citer le Projet d'Aménagement et de Réhabilitation des Terres Agricoles dans la zone de Mission TOVE - (PARTAM, le Projet d'aménagement hydro agricole de la Basse Vallée du fleuve Mono (PBVM), Projet de Développement Rural de la plaine de Djangblé (PDRD) ; le Projet d'appui au secteur agricole (PASA) et les aménagements des ZAAP.

### Les perspectives

Au ministère de l'Agriculture et de l'élevage, on indique la poursuite de l'aménagement de ZAAP dans le cadre de l'initiative présidentielle " un canton, une ZAAP " ; Dans le cadre de l'irrigation, il sera procédé à la mise en place de systèmes d'irrigation sur tous les sites ZAAP aménagés pour le développement de maraîchage ; l'aménagement de retenues d'eau à des fins de production agricole et d'élevage ; l'aménagement des bas-fonds pour la production de riz ; la poursuite de la réhabilitation des pistes rurales ; le renforcement des capacités de stockage des céréales dans la région ; et la mise en œuvre de nouveaux projets structurants : programme de renforcement de la résilience de la sécurité alimentaire (FSRP/PRSA-Togo) avec la Banque Mondiale.

Ces perspectives répondent aux attentes des producteurs agricoles de la région maritime qui ont aussi évoqué, la réduction des prix des intrants agricoles, une politique de l'irrigation plus agressive, ou encore l'installation d'usines de transformation du soja bio, de maïs, et d'ananas. Les producteurs agricoles venus des huit préfectures de la région maritime ont exprimé leur gratitude au chef de l'Etat pour le cadre de dialogue que constitue le FoPAT et pour les politiques mises en œuvre pour conduire l'agriculture togolaise à une transformation structurelle.

## ADMINISTRATION :

# Le service public selon Faure Gnassingbé

Le 24 janvier 2023 dernier à Kara, le Président de la République, Faure Essozimna Gnassingbé a rencontré lors d'échanges les directeurs régionaux des services déconcentrés des régions Centrale, de la Kara et des Savanes. Moment de partages et d'écoute interactifs avec les acteurs impliqués à divers niveaux dans la mise en œuvre, l'évaluation et le suivi des projets prioritaires de la Feuille de route.



Une vue de l'assistance lors de la rencontre

Pour le Chef de l'Etat, le principal enjeu de ces rencontres, est que les priorités du Gouvernement soient partagées pour plus d'efficacité dans la mise en œuvre de la Feuille de route gouvernementale Togo 2025. " L'objectif aussi c'est d'écouter les directeurs régionaux dans un échange franc et de voir comment nous pouvons ensemble améliorer les conditions de vie des

populations dans les différentes régions du pays ", a précisé le chef de l'Etat en lien avec les facteurs de succès du choix stratégique du Gouvernement, dans la dynamique de transformation économique des régions et du renforcement de la résilience des populations.

Face aux besoins de plus en plus croissants des populations, le Président de la République a

exhorté les directeurs et chefs services régionaux à plus d'engagement, d'autant plus que les enjeux de l'heure imposent une accélération de l'action publique dans toutes les localités du pays. " Une chose est irremplaçable, c'est la présence de l'Etat, l'action de l'Etat sur tout le territoire national, le contrôle de l'Etat de ces localités. Et c'est votre mission. Que vous

soyez dans l'agriculture, action sociale, éducation, santé.

C'est à travers ces services sociaux de base que nos populations ressentent l'action de l'Etat. Ce n'est pas parce que le Chef de l'Etat est venu, on a agité les mains. Non, ce n'est pas ça l'action de l'Etat. L'action de l'Etat, c'est notre capacité à répondre aux besoins les plus élémentaires des populations. Donc, encore une fois, à travers vous, il faut qu'on sente l'Etat, il faut qu'on vive l'Etat ", a dit Faure Gnassingbé.

A cet effet, le Président de la République a réaffirmé sa volonté de renforcer davantage les capacités opérationnelles des services déconcentrés pour une implémentation accélérée et efficace des projets structurants de la feuille de route dans les secteurs à fort impact économique et social. Dans

Suite à la page 6

## ZOZO

### LE CHEF DE L'ETAT A VISITÉ L'USINE STEEL CUBE DE KARA



En marge de la rencontre d'échanges du gouvernement avec les services déconcentrés régionaux, le Président de la République, Faure Essozimna Gnassingbé, s'est rendu jeudi 26 janvier à l'Usine Steel Cube, spécialisée dans la production de fer à béton à Kara. Installée sur une superficie de 5 hectares dans la Zone Franche de Kara, l'unité est une initiative du groupe indien HCURE IMPEX LLP, soutenue par l'Etat togolais. Son modèle est basé sur la récupération et la transformation de déchets. Le chef de l'Etat s'est entretenu avec les promoteurs et les a félicités pour "les résultats obtenus dans la desserte du marché local en matériaux de construction" et les emplois créés. Le gouvernement accorde une place importante au secteur privé qui reste un "indispensable partenaire" pour la réussite de la stratégie de développement.

En rappel, à Kara, le chef de l'Etat a également constaté l'évolution des chantiers de réhabilitation de deux centres hospitaliers.

Source : @Republiquetogolaise.com

### LE MINISTRE DES AFFAIRES ÉTRANGÈRES REÇU À OUGADDOUGOU



Le ministre des affaires étrangères, de l'intégration régionale et des Togolais de l'extérieur a effectué le mercredi 25 janvier, une visite de travail à Ouagadougou (Burkina Faso). Porteur d'un message du Président de la République Faure Essozimna Gnassingbé, Robert Dussey a été reçu par le chef de l'Etat burkinabè et Président de la Transition, le Capitaine Ibrahim Traoré.

Les échanges entre les deux personnalités ont porté sur des questions d'intérêt commun au plan bilatéral et régional, notamment la lutte contre le terrorisme à la frontière commune où les populations subissent des exactions des groupes armés extrémistes, le soutien du Togo au processus de transition en cours dans le pays pour un retour à une vie constitutionnelle régulière, ou encore la nécessité d'un renforcement de la coopération entre les Etats de la sous-région face aux défis de sécurité collective.

En marge de son entretien avec le leader burkinabè, Robert Dussey a échangé avec son homologue Olivia Ragnagnwendé Rouamba.

Source : @Republiquetogolaise.com

## ZOZO

## FAIRE BLOC DERRIÈRE LE GOUVERNEMENT



Les adhérents d'UNIR France sont réunis en séminaire à Lille le 28 Janvier dernier ont appelé les Togolais à voter massivement pour la paix et le développement aux élections régionales et législatives qui auront lieu cette année.

'La paix et la concorde nationales qui règnent au Togo sont malheureusement menacés et remis en cause dans le nord par des terroristes qui sèment de la désolation et le cahot en assassinant, femmes, enfants, civiles, forces de l'ordre', indique un communiqué.

UNIR France invite à resserrer les rangs pour faire bloc derrière le gouvernement, sous le leadership du président Faure GNASSINGBE pour œuvrer à éradiquer ces fléaux, poursuit le texte.

Source : © republicoftogo.com

## POUR UN USAGE SÉCURISÉ ET DURABLE DES MOTOS EN AFRIQUE

La Fondation internationale FIA a mené une étude sur l'utilisation des motos au Togo.



55% des possesseurs d'engins à deux roues l'exploitent comm taxi-moto et 3% seulement pour des services de livraison.

96% des conducteurs ne disposent d'aucune formation et n'ont jamais passé le permis.

'La croissance des motos dans nos pays devient de plus en plus inquiétante avec la multiplication des accidents impliquant majoritairement ces engins', a déclaré Kpegoh Otto-Günther, coordonnateur national de l'étude.

Passer le permis moto est désormais obligatoire au Togo; en théorie.

Le parc deux roues est estimé entre 300 et 500.000. L'étude ne porte pas uniquement sur le Togo, mais sur une dizaine de pays en Afrique de l'Ouest et du Centre.

Source : © republicoftogo.com

## UNE CONSTELLATION DE TRAFIQUANTS

La police espagnole a annoncé samedi la saisie de 4,5 tonnes de cocaïne au large des îles Canaries à bord d'un cargo togolais qui venait d'Amérique latine. L'"Orion V", qui transportait du bétail vers des pays du Moyen-Orient, était surveillé de près depuis plus de deux ans : il avait déjà été "contrôlé et fouillé, mais aucune drogue n'avait pu être trouvée à l'intérieur, malgré la présence d'indices suffisants", explique la police.

Un dispositif "aéronaval" a finalement permis mardi 24 janvier de mettre la main sur la cocaïne, dissimulée dans un silo censé servir à alimenter le bétail, ajoute-t-elle. L'opération, qui a mobilisé entre autres l'Agence anti-drogue américaine DEA, le centre opérationnel international d'analyse du renseignement maritime pour les stupéfiants (MAOC-N), les autorités togolaises et la police espagnole, a permis d'arrêter les 28 membres de l'équipage, de neuf nationalités différentes...

## CORIS BANK INTERNATIONAL TOGO ÉTEND SON MAILLAGE DANS LES PLATEAUX :

## CBI s'ouvre aux clients d'Atakpamé

La Banque Autrement continue d'étendre son maillage sur l'ensemble du territoire togolais. Après Agoè-Atchanvè à Lomé le 12 janvier dernier, Coris Banque International Togo se rapproche de plus en plus de ses clients dans la région des Plateaux.

Ce 26 janvier, La Banque Autrement a ouvert une nouvelle agence à Atakpamé. Annoncée en décembre dernier par le Directeur Général, Alassane KABORE, la cérémonie d'inauguration de cette nouvelle agence CBI-Togo s'est déroulée en présence des autorités administratives et traditionnelles de la préfecture de l'Ogou, des clients et partenaires de la place, et de quelques membres du comité de Direction de Coris Bank International Togo.

Située Grand marché d'Atakpamé, l'inauguration de cette nouvelle agence CBI-Togo, dans la région des Plateaux, témoigne une fois encore la volonté de La Banque Autrement à renforcer sa présence et à asseoir son image d'acteur à l'inclusion financière afin de répondre aux besoins de ses clients sur le plan local à travers chaque région du Togo.

Déjà implantée dans les quatre



Le DG de CBI-Togo, Alassane Kabore (dt) félicite pour cette attention particulière vis-à-vis de la clientèle d'Atakpamé

autres Région du pays, l'agence d'Atakpamé vient porter le nombre des agences de Coris Bank International à quinze.

Notons que cette cérémonie d'inauguration a été couplée d'une action RSE en lien avec le concept Coris Days, à l'endroit de la polyclinique d'Atakpamé, sous la houlette de la Direction préfectorale de la Santé de l'Ogou. Il s'est agi, en effet, d'apporter une contribution financière pour le renforcement de la ligne médicaments du centre de santé et d'une dotation de comptes épargnes, au bénéfice des mères en suite de couche et de leurs nouveau-nés. Cette action visant à renforcer l'inclusion financière et l'amélioration du taux de bancarisation des femmes et des enfants, consolide la précédente action menée au Centre

Médico-Social de Démakpoè à Lomé.

## A propos de Coris Bank International Togo

La Banque Autrement offre des produits et services bancaires dans le but d'améliorer la vie de la population. La gamme élargie de ses produits et services ne cesse de séduire la clientèle, en particulier les différents comptes d'épargne accessibles à toutes les bourses à savoir EPARGNE CORIS, CORIS KID, CORIS DADA, CORIS KDO, CORIS LEADER, CORIS DIASPORA et CORIS ACADEMIA ; mais également des crédits à des taux très attractifs dont le Prêt fêtes à Taux zéro qui est actuellement en cours jusqu'au 31 janvier 2023 ; mais également sa solution de Monnaie Electronique " Coris

Money " déployée depuis le mois de juillet dernier et la finance participative à travers sa solution de Finance Islamique.

Rappelons que depuis son entrée sur le marché togolais en 2015, CORIS BANK INTERNATIONAL couvre actuellement la ville de Lomé à travers dix (10) agences notamment l'agence Principale sur le boulevard du 13 janvier, l'agence Grand Marché, l'agence Hedzranawoe, l'agence du Port, l'agence Adidogomé, l'agence Agoè, l'agence Atikoumé, l'agence Baguida, l'Agence Agoè-Sogbossito, l'Agence Agoè-Atchanvè et à l'intérieur du pays avec quatre agences (04) à savoir l'agence d'Atakpamé, de Sokodé, de Kara et de Cinkassé.

JPB

## SPORTS : PROFESSIONNALISATION DU FOOTBALL TOGOLAIS

## " Il est temps pour le football togolais de passer à l'âge adulte "

Le processus de modernisation du football au Togo était au cœur d'un atelier, organisé par le ministère des sports et des loisirs, ce 27 janvier à Lomé, en présence des premiers responsables du ballon rond, dont le président de la fédération, Guy Akpovy.

Au cours de cet atelier, lancé par Dr Lidi Bessi Kama, ministre des sports et des loisirs, les acteurs ont discuté des étapes nécessaires pour atteindre le professionnalisme tant souhaité par les hautes autorités, y compris la création de la ligue professionnelle, l'amélioration des infrastructures et la gestion des clubs.

Le président de la Fédération Togolaise du Football se réjouit de l'organisation, de cet atelier de lancement du processus de professionnalisation du football au Togo, à l'intention des membres des acteurs du football togolais.

Pour lui, " Il est temps pour le

football togolais de passer à l'âge adulte et de devenir une industrie professionnelle. Cela nécessite un engagement à long terme de la part de chacun d'entre nous, mais je suis confiant que, nous pouvons relever ce défi ensemble. Nous avons tous les atouts pour réussir : une passion pour le football, une communauté sportive forte et un engagement à améliorer notre discipline préférée... C'est ici le lieu, pour moi, d'exprimer ma profonde gratitude aux Hautes Autorités de notre Pays, en l'occurrence, le Chef de l'État, pour l'immense soutien qu'il nous a toujours apporté, avec une qualité d'écoute qui reste et demeure pour nous une motivation supplémentaire pour mieux faire.", a dit le Col Guy Akpovy.

Le ministre des sports, Dr Lidi Bessi-Kama, a fait savoir que pour le gouvernement, la professionnalisation du football togolais se présente comme le passage obligé pour attirer les investisseurs, des joueurs



Photo de famille des participants

de haute gamme, de grande valeur marchande et surtout pour développer l'industrie du football, ainsi que l'économie qui s'y attache.

" Ce projet, qui prend en compte la diversité culturelle de nos préfectures, nous engage à avoir un seul club de football par préfecture, à l'image des clubs comme Marseille, Bordeaux et le PSG en Ligue 1 française, et ce dans le but de raffermir la cohésion sociale et d'entretenir la flamme d'une vie paisible en

société ", a-t-elle expliqué.

Les échanges de ce 27 janvier sont la suite logique d'une série d'ateliers tenus les années précédentes. " L'élément déterminant du lancement du processus de professionnalisation sera la disponibilité des moyens financiers ", rappelle Hervé Agbodan, Secrétaire général de la FTF.

Rappelons que, cette initiative trouve tout son fondement dans la loi N°2021-008 du 07 mai 2021 fixant les règles d'organisation, de développement et de promotion des activités physiques et sportives au Togo, qui dispose en son article 38 : " L'Etat et les associations sportives nationales concernées travaillent à la professionnalisation de la pratique des activités sportives au Togo en encourageant notamment la création des ligues professionnelles ".

Dodo ABALO

## ADMINISTRATION :

## Le service public selon Faure Gnassingbé

Suite de la page 5

cette dynamique, le chef de l'État a réitéré son souhait d'étendre le programme d'urgence de renforcement de la résilience des populations actuellement mis en œuvre dans la région des Savanes

(PURS), à d'autres régions en fonction des besoins.

On soutient au Gouvernement que, les acteurs étatiques en régions et dans les préfectures doivent, à l'instar des plus hautes autorités, faire preuve d'agilité et

de capacité d'adaptation tout en intégrant constamment la donne sécuritaire pour maintenir la présence et la proximité de l'État auprès des populations sur toute l'étendue du territoire.



**CORIS MONEY**  
Simple et cool !

**FAIS UN MAX  
DE TRANSACTIONS  
VIA CORIS MONEY**

**DU 1ER  
AU 31  
JANVIER  
2023**

**&**

**GAGNE  
PLEIN DE  
CADEAUX**



LA **SOLUTION**  
DE **PAIEMENT**  
**MOBILE**

Disponible gratuitement sur



**CENTRE D'APPEL : 8283**

**SIMPLE  
& COOL**

par  **CORIS  
BANK**  
INTERNATIONAL

# Togocom le plus grand réseau 100% 4G+!

98% de la population togolaise couverte



togocom.tg   

Avancer. Pour vous. Pour tous.



**Togocom**